
令和４年国立市議会第２回定例会一般質問一覧表 

発言順 〔重 松 朋 宏 議 員〕 
１．物価高騰から市民の暮らしを守り、社会的価値を実現する政策【ＳＤＧｓ目標３（健康） 

  ／５（ジェンダー）／８（労働）／10（平等）／11（都市）／12（消費生活）／13（気 

  候変動）／17（協働）】 

（1）大胆な省エネ補助による家庭の温室効果ガス削減【ＳＤＧｓ目標11（都市）／13（気

候変動）／17（協働）】 

  ① 電気料金値上げに対して、国の臨時交付金も活用して、省エネ家電への補助の大幅 

    拡大やＬＥＤ電球の無料交換を実施し、電気使用量そのものを削減できないか 

（2）ごみ処理費の家庭負担軽減による家庭ごみ減量策【ＳＤＧｓ目標11（都市）／12（消

費生活）】 

  ① 低所得世帯全体に最低限のごみ有料袋を無料化し（減免対象の拡大）、さらなる経 

    済的インセンティブを活用したごみ減量を推進してはどうか 

（3）住まいに不安を抱える人への支援【ＳＤＧｓ目標11（都市）／17（協働）】 

  ① 国立市には他市にある市営住宅がないが、流山市や平塚市のような既存民間・ＵＲ 

    賃貸住宅の借り上げ市営住宅制度や、セーフティーネット専用住宅の家賃補助制度の 

    検討を始めるべきではないか 

（4）市役所のパート労働者の賃金アップ【ＳＤＧｓ目標５（ジェンダー）／８（労働）／

10（平等）】 

  ① 国は保育士・看護師・介護職の処遇改善に財政措置を行い、練馬区は国事業対象外 

    の保育士の処遇改善を進めているのに、国立市の公立保育園のパート職員の処遇改善 

    を行わないのは、不当ではないか 

  ② 市の職員の半分以上を占め、女性や市内在住者が多いパート職員の賃金体系を全面 

    的に見直し、全体を底上げする検討を始めるべきではないか 

（5）安い健康保険料負担で、現役世代に「選ばれるまち」に【ＳＤＧｓ目標３（健康）／

８（労働）／11（都市）】 

  ① 都心より大幅に安い健康保険税をアピールし、子育て世代の自営・フリーランス世 

    帯を呼び込んではどうか 

２．現在の世界的課題から目をそらさず、地域で取り組む積極的平和政策【ＳＤＧｓ目標１ 

  （貧困）／３（健康）／10（平等）／16（平和）／17（協働）】 

（1）ウクライナ侵攻を前にして、自治体は世界の平和にどのような貢献ができるか【ＳＤ

Ｇｓ目標１（貧困）／10（平等）／16（平和）／17（協働）】 

  ① ふるさと寄附やオンライン会議を通じて、交流都市であるイタリア・ルッカ市のウ 

    クライナ難民受入れを支援してはどうか 

  ② 国連ＵＮＨＣＲ「＃難民とともに キャンペーン」への署名、くにたち平和の日（６ 

    月21日）と世界難民の日（６月20日）のタイアップ、ウクライナ「避難民」と同レ 

    ベルの生活支援等、ウクライナ以外の難民・移民に目を向けた支援策を展開してはど 

    うか 

（2）地域の軍事基地の騒音被害や事故の危険性をなくす【ＳＤＧｓ目標３（健康）／11（都

市）／16（平和）】 

  ① ５月に米軍横田基地で戦闘機が参加する演習が行われ、国立市上空でも早朝から爆 

    音が響いていたが、八王子市のように市民に騒音の問合せ先を広報したり、日野市の 

    ように市独自で訓練中止を要請したりしないか 

１ 



  ② 自衛隊立川基地に関する情報についても、国立市が参加する立川飛行場周辺自治体 

    連絡会の動きを市民に広報すべきではないか 

３．気候変動時代、水災害を予防し、循環利用を進める【ＳＤＧｓ目標11（都市）／12（消 

  費生活）／13（気候変動）／17（協働）】 

（1）バリアフリーと道路冠水防止を進める【ＳＤＧｓ目標11（都市）／13（気候変動）／

17（協働）】 

  ① 歩行者や自転車の通行の妨げとなり、道路冠水の原因にもなる段差解消ブロックを 

    撤去するよう、より分かりやすい広報と周知啓発を徹底すべきではないか 

  ② 側溝改修後も段差解消ブロックを置いている例があるが、（特に私道と公道の境界 

    等は）段差のないＶ形側溝やバリアフリータイプＬ形側溝、縁石も可能にするよう、 

    基準構造図を見直してはどうか 

（2）雨水流出抑制と地下水涵養を進める【ＳＤＧｓ目標６（水）／11（都市）／13（気候

変動）】 

  ① 学校・保育園や公園を新設・改修する際には、地表面を掘り下げて雨水を一時貯留 

    することを基本としてはどうか 

（3）水道水を飲んで、脱ペットボトル（使い捨て飲料）【ＳＤＧｓ目標６（水）／11（都

市）／12（消費生活）】 

  ① 東京都のように、会議やイベントでのペットボトル飲料提供を廃止してはどうか 

  ② 市内の公共施設や公園、駅前広場などの公共空間に、無料給水スポットを計画的に 

    配置してはどうか 

２ 〔石 井 めぐみ 議 員〕 
１．シニアの就労支援について 

（1）リビングラボの創設について 

（2）ＧＢＥＲの導入について 

（3）ＵＲ都市機構との連携について 

２．くにっこの外装について 

（1）現在の外装の経緯とキャラクターについて 

（2）くにニャンをキャラクターとして起用できないか 

３．新たな子育て施設について 

（1）現在検討されている国立駅前の施設について 

（2）中高生の居場所に特化できないか 

３ 

 

〔石 塚 陽 一 議 員〕 
１．里親制度について 

（1）市内の里親制度による実態と、市が把握している国・都の対応及び市の対応について 

（2）里親制度の法的問題とその受入れ家庭への経済的支援施策はどうか 

（3）里親制度推進について市としての今後の取組はどうか 

２．コロナ禍における振興施策について 

（1）コロナ禍における商工業者への支援施策としての東京都の補助について、市は把握し

ているか 

（2）コロナ禍解消後の商工業者への支援施策はあるのか 

３．南部地区のまちづくりについて 

（1）南武線以南のまちづくりと基盤整備について具体的推進策はどうか 

（2）谷保駅の南側から都道（旧甲州街道）までの整備はどうなのか 

（3）都道（旧甲州街道）の南側の市道整備と赤道の解消への取組はどうか 



４．教育問題について 

（1）都立高等学校の入試に伴う英語の課題について、市は把握しているか 

（2）義務教育課程を受け持つ市の教育委員会としての考え方を問う 

５．公的施設の利用について 

（1）公的施設の利用で施設近隣の皆さんに与える影響への配慮について 

４ 〔藤 江 竜 三 議 員〕 
１．新型コロナ対策について 

（1）現状の対応について 

２．ｅスポーツについて 

（1）市の考え方を問う 

３．学校教育について 

（1）プールについて 

（2）ＧＩＧＡスクールについて 

（3）部活動の地域移行について 

５ 〔小 口 俊 明 議 員〕 
１．コロナ禍対応 

（1）４回目のワクチン接種について 

２．ウクライナ情勢対応 

（1）燃費高騰の影響を受けている市内福祉有償運送事業者への支援について 

３．国立駅周辺整備 

（1）国立駅南口ロータリー周囲の歩道整備について 

４．防災・減災 

（1）高齢化集合住宅に特化した自主防災組織のモデルケースのその後の取組は 

６ 〔香 西 貴 弘 議 員〕 

１．物価高騰対策 

（1）地方創生臨時交付金の活用について 

  ① 物価高騰から学校給食の質や量を確保するための方策を問う 

２．予防接種事業 

（1）予防接種による健康被害への救済制度について 

  ① 定期予防接種後に生じた健康被害への対応を伺う 

  ② 本制度の運用上での課題について市の見解を伺う 

３．高齢者支援 

（1）独り暮らしの高齢者の不安を軽減する施策について 

  ① 緊急通報システムの利用状況と課題を問う 

  ② 見守りに関する手段について問う 

４．生活・環境施策 

（1）ごみの減量及びリサイクル推進について 

  ① 紙パック裏面銀色のものやペットボトルをリサイクルできないかを問う 

（2）改正動物愛護管理法の６月からの施行について 

  ① 犬・猫へのマイクロチップ埋め込み推進につき見解を問う 

５．学校施設改築 

（1）第二小学校改築事業の再開に当たって 

  ① 以前指摘した歩行者と利用者車両の交差による危険回避のために、地域福祉館駐車 

    場を北側から東側へ変更すべきとの要望が、その後の設計に反映されたかを問う 



７ 〔柏 木 洋 志 議 員〕 
１．介護について 

（1）受領委任払い制度について 

（2）補聴器助成制度について 

２．新型コロナ対策について 

（1）新型コロナ対策の現状と今後について 

３．教育について 

（1）不登校対策の現状と今後について 

（2）通学路の安全対策の現状と今後について 

４．国立駅南口の開発について 

（1）民間ビル建設による影響と今後について 

８ 〔住 友 珠 美 議 員〕 
１．暮らし 

（1）住まいに困難を抱える方への居住支援の進捗状況について 

（2）空き家の利活用について 

２．リプロダクティブ・ヘルス＆ライツ 

（1）リプロダクティブ・ヘルス＆ライツ（性と生殖に関する健康と権利）について、市の

考え方を伺う 

（2）リプロダクティブ・ヘルス＆ライツの観点から考える、包括的性教育の推進について 

３．介護 

（1）在宅介護を担う方（ケアラー）への支援について 

４．まちづくり 

（1）都市計画道路３・３・15号線に伴う地域の諸問題について 

９ 〔青 木 淳 子 議 員〕 
１．地方創生臨時交付金の活用について 

（1）感染症対策への支援について 

（2）独り親家庭や低所得家庭への食事や生活用品の支援について 

２．生活困窮者自立支援の機能強化について 

（1）生活困窮者支援体制を構築するためのプラットフォーム整備について 

３．通学路の安全対策について 

（1）通学路の点検について 

（2）交通安全対策について 

（3）通学路見守りボランティアについて 

４．災害対応の強化について 

（1）女性参画の促進について 

（2）災害時の人工透析患者への支援について 

（3）移動困難者への移動支援について 

 

 



10 〔稗 田 美菜子 議 員〕 
１．教育について 

（1）各学校でのオンライン学習の状況について 

（2）英語スピーキングテストについて 

２．女性支援について 

（1）死産・流産した場合のケアについて 

３．子育て・子育ち支援について 

（1）幼稚園と保育園の空き状況について 

４．公契約条例について 

（1）現状と今後について 

11 〔藤 田 貴 裕 議 員〕 

１．市民からの要望について 

（1）大学通りの歩道の自転車走行対策は何か 

（2）通学路の新設はどのような条件があるのか 

（3）災害発生時、自宅にいる人に対して支援物資などの情報はどのように伝えるのか 

２．気候危機について 

（1）市の計画と施策の現状と今後について 

（2）公共施設の新設、改修についてどのような姿勢で臨むのか 

３．地方創生臨時交付金について 

（1）充当可能な給食は物価の高騰を受けてどのような状況か 

（2）充当可能なプレミアム電子決済、プレミアム地域振興券の実施はあるか 

12 〔小 川 宏 美 議 員〕 
１．実施された心理テストＱ－Ｕアンケートについて 

（1）現場の教員と子どもたちの反応はどうだったか 

（2）秋の２回目に向けた課題は何か 

２．国立の美しい景観と町並みについて 

（1）（仮称）中２丁目計画新築工事に関して市長により交付された指導書について 

（2）富士見通りや旭通りの近隣商業地域の高さ規制が無制限であるためもたらされる弊害

について 

３．有機フッ素化合物による水汚染の実態と対応について 

（1）ＰＦＯＳ・ＰＦＯＡによる汚染で取水停止している水源とくみ上げている水源の場所

と量について、市は把握しているか 

（2）代替化学物質ＰＦＨｘＳの国立市の値が異常に高い理由は何か 

（3）健康と安全を守る立場から、地下水を飲み続けてきた住民の血液検査（バイオモニタ

リング調査）を東京都に求めてはどうか 

４．国立で開かれた「表現の不自由展」に対する市の考え方について 

 

 

 



13 〔髙 柳 貴美代 議 員〕 
１．まちの回遊性 

（1）新たなデザインマンホール蓋の申請について 

２．子どもの居場所 

（1）子どもの居場所とは 

（2）子どもの居場所としてのスポーツチームについて 

３．女性支援 

（1）健康支援 

  ① 生理用品配付、その後見えてきたこと。今後の課題について 

４．まちの安全 

（1）商店会に設置の安心安全カメラの保守点検について 

５．商工業振興 

（1）くにたちビジネスサポートセンターの現状について 

６．公務員の副業（横須賀市での取組から） 

（1）例えば、ソーシャルファーム創設を考えたとき。例えば、人材紹介、人材派遣を考え

たとき 

14 〔関 口   博 議 員〕 
１．まちづくりについて 

（1）さくら通り、大学通りの桜について 

（2）国立駅周辺の整備をどのように計画しているかについて 

２．マイナンバー制度と市民の人権を守ることについて 

（1）生活被保護者のマイナンバーカード強制取得について 

（2）マイナンバー制度、カード取得の現在、今後について 

（3）証明書コンビニ交付再開時の検討について 

（4）ＤＶ被害者の個人情報を守ることについて 

３．会計年度任用職員について 

（1）市が把握している課題について 

15 〔遠 藤 直 弘 議 員〕 

１．契約・入札について 

（1）市内事業者の落札率について 

（2）総合評価方式について 

（3）ＪＶ方式について 

（4）提出書類について 

２．まちづくりについて 

（1）南部地域のまちづくりについて 

（2）職員の国立市内への居住について 

16 〔古 濱   薫 議 員〕 
１．子どもたちの育ちのためにすべきことについて 

（1）ヤングケアラー支援のために、教育委員会・健康福祉部・子ども家庭部の連携はどの

ように行っていくのか 

（2）子ども基本条例の検討について 

（3）コロナ禍での学校生活におけるマスク着用の今は 



（4）タブレット端末の持ち帰り試行の検証結果について 

２．国立の自然を生かしたまちづくりを行うには 

（1）矢川の保全と都市計画道路建設計画について市の考えを問う 

（2）新たな緑の基本計画について2022年度中にやるべきことは何か 

３．国立駅周辺まちづくりについて 

（1）交通量調査から分かったことは何か 

（2）市長と語るタウンミーティングで、市民の声をどのように受け止めたか 

４．国立らしいインクルーシブ公園の設置について 

（1）府中市のにじいろ広場を参考に、進捗と考え方を問う 

17 〔高 原 幸 雄 議 員〕 

１．高齢者の理髪サービスの実施に向けての取組について 

（1）令和３年第４回定例会で質問した、歩行困難者の理容・美容の出張サービスの実施に

ついて、実施に向けての取組は進んでいるのか 

２．地方公務員の処遇改善について 

（1）国が改定方針を示す中で、取組はどこまで進んでいるのか。保育士、学童保育所職員、

介護ヘルパー、消防団員についていつ頃までに実施されるのか 

３．谷保駅のホームドアの設置はいつ頃に工事が始まるのか 

（1）谷保駅ホームドアの設置については令和３年度に関連工事は完了しているが、設置工

事はいつ頃か把握しているのか 

４．保育園の運営について 

（1）公立保育園の園児のおむつの処理について、保護者から「持ち帰りが大変なので、園

で処理できないのか」との声があるが、市としての対応は今後どう考えるか 

18 〔上 村 和 子 議 員〕 

１．人権施策問題 

（1）「国立市はボストン市庁舎ですね」を大切にしたソーシャルインクルージョンのまち

づくりの推進に向けて 

  ① 新法「困難な問題を抱える女性への支援に関する法律」成立に寄与した市内女性支 

    援ＮＰＯと国立市の女性相談の連携の在り方の推進について 

  ② 生活保護利用者アンケートを基にした「生活保護のしおり」の見直しと、生活保護 

    行政の在り方について 

  ③ 全世代型包括的支援を、当事者の意思決定を中心に置いた、地域参加型介護サポー 

    ト事業（国立市独自）を使って実現することについて 

  ④ 庁内バリアフリーアンケート結果に基づく、具体的な取組について（継続質問） 

  ⑤ 二小建て替えに伴う、バリアフリーの視点での校舎スロープの設置と、ＳＤＧｓの 

    視点での樹木の伐採について（継続質問） 

  ⑥ 第１回定例会の一般質問及びそれ以降で出された保護者からの不登校・フルインク 

    ルーシブ問題の指摘及び要望に対する対応について 

  ⑦ Ｑ－Ｕアンケートの実施について 

  ⑧ 2021年第１回定例会の一般質問で取り上げ、検討するとの回答があった公民館職員 

    に必要な専門性について、その後の進捗状況を問う 

 

 



19 〔望 月 健 一 議 員〕 
１．公衆衛生について 

（1）公園をはじめとする公共施設全体のトイレの問題について 

（2）一部保育園における使用済おむつ持ち帰りについて 

２．自治体ＤＸについて 

（1）デジタル地域通貨の導入について 

３．高齢者支援について 

（1）認知症当事者及び介護者の支援について 

（2）ケアラー支援の現状について 

４．地域の問題について 

（1）国立富士見台団地における課題について 

20 〔石 井 伸 之 議 員〕 
１．教育行政について 

（1）石神道のスクールゾーン化の要望について 

（2）国立第二小学校改築について 

  ① 工事により校庭が使用不可能となる期間における代替のグラウンド確保について 

２．まちづくりについて 

（1）商工会館、保健センター、医師会館、歯科医師会館の借地契約が令和10年（2028年）

末に期限を迎えるが、その対応は 

３．行政改革について 

（1）インシデントシートの導入について 

４．福祉について 

（1）ケアラー支援条例について 

５．防災について 

（1）災害時における口腔ケア対策について 

６．施設改善について 

（1）くにたち郷土文化館のトイレの排水改善について 

 


